

Presentación

En América Latina muchos gobiernos de diferentes signos (progresistas o neoliberales) colocaron al pasado 2010 como el “año del bicentenario” de sus respectivos países y de la independencia latinoamericana. Esta decisión política de los Estados tuvo su efecto sobre la vida cotidiana de sus habitantes, quienes participaron de celebraciones y espectáculos públicos y pudieron contemplar, al caminar por las calles, los afiches con rostros de militares, a quienes veíamos en sus caballos, con sus uniformes, conduciendo tropas, etc. Pese a ello, algunos de nosotros observábamos que la mayoría de esos próceres de principios del siglo XIX no eran recordados como militares, sino como personajes ilustres del origen de las nacionalidades latinoamericanas, desconociendo en buena medida que dichas “patrias” se forjaron en sendos combates que, en algunas regiones, llevaron casi toda la primer centuria posterior a la emancipación respecto de España.

Movilizados por la proliferación de estos discursos sobre la historia, quienes integramos *Cuadernos de Marte* consideramos que dicho “clima” era una buena ocasión para convocar a los colegas interesados en reflexionar acerca de las guerras de independencia de nuestro continente. Varios meses después de dicha apuesta, podemos decir con satisfacción que el llamado que realizáramos fue respondido con entusiasmo y seriedad por muchas personas que nos enviaron sus trabajos inéditos sobre distintos aspectos de nuestra convocatoria. Por estos motivos nuestra revista se organizará centralmente en torno a un dossier titulado “Las guerras de independencia de América Latina” donde el lector podrá encontrar



“Reforma y servicio miliciano en Buenos Aires 1801 - 1806” de Mariano Aramburo, “La política exterior argentina frente al conflicto cubano de 1898” de Claudio Gallegos y “Revolución burguesa, revolución antiesclavista y de independencia en la América colonial. El caso de Saint Domingue Haití” de Cecilia Feijoo y Fernando Scolnik.

Por otra parte, nuestra revista también estará integrada por una “Sección de Artículos” en la que se puede acceder a los trabajos de Nora Bustos “Carlos Astrada: Sociología de la guerra y filosofía para la paz”; de Yeidi Chavez Huapaya “Las luminosas trincheras de combate de Sendero Luminoso...”; de Alberto López Limón “Proceso de construcción de la Liga Comunista 23 de septiembre (1973-1975)”, de Luis Trejos “Interacciones dinámicas y estrategias del conflicto armado colombiano...” y de Santiago Bustos Amigo y Oscar Muñoz Morán “Los insurgentes de Mezcala (1812 - 1816) Recreación de un conflicto bicentenario”

A su vez, esta publicación también cuenta con la sección “Lecturas” donde se podrán encontrar las reseñas de Guerrero, Alejandro *El peronismo armado* y Dalla Corte Caballero, Gabriela *La guerra del chaco...*; realizadas por Pablo Bonavena, así como también una sobre Wollenberg, Eric *El ejército rojo* redactada por Diego Martínez y otra acerca de Azellini, Darío *La privatización de la guerra* producto del trabajo de Iván Poczynok.

Finalmente este número de nuestra revista también incluye una colaboración especial del equipo Bourbaki, que se encuentra anexada, titulada “El costo humano de la guerra por la construcción del monopolio del narcotráfico en México (2008 - 2009)”. Esta importante contribución fue elogiada también por Eric Hobsbawm quien señaló a sus autores: “Este análisis de las interrelaciones casi simbióticas entre los mecanismos de coerción estatales y criminales me parece sumamente relevante a la situación de nuestro siglo fuera del México también.”



Cerramos esta presentación con dos cuestiones de importancia. En primer orden, reclamamos la liberación de nuestro director honorario, el profesor Miguel Ángel Beltrán Villegas, que continúa detenido de manera absolutamente irregular por parte del Estado de Colombia, cuyas políticas en el marco del Plan Colombia de los EEUU han producido en los últimos años más de 4.000.000 de personas desplazadas de sus hogares y más de 50.000 desaparecidos, contando también con enormes cifras de “falsos positivos”, asesinatos políticos y personas detenidas, exiliadas o censuradas por sus opiniones contrarias al régimen de Uribe y Santos. En segundo lugar convocando a la presentación de artículos para el próximo número de la revista, cuya fecha límite de recepción es el 30 de julio, sobre temas sociológicos de los procesos de guerra.

Secretariado de Redacción

